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INIZIO SEDUTA: ORE 10:55. 

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Buongiorno a tutti. Invito i Consiglieri Comunali a prendere posto, in modo da poter procedere 

con le operazioni di verifica della presenza del numero legale, per poter iniziare il Consiglio Comunale 

odierno. Grazie Consiglieri. Cedo quindi, intanto, la parola al Vice Segretario Generale, la Dottoressa 

Daniela Ventriglia, per poter procedere all’appello per la verifica della presenza del numero legale per 

avviare la seduta odierna. Prego Dottoressa Ventriglia.  

 

Si dà atto che il Vice Segretario Generale, Dottoressa Ventriglia Daniela, procede ad 

effettuare l’appello nominale. 

 

VICE SEGR. GEN. DOTT.SSA VENTRIGLIA DANIELA  

22 presenti.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

22 presenti, quindi abbiamo il numero legale. Possiamo quindi iniziare la seduta del Consiglio 

Comunale di oggi, 5 ottobre 2018. Di nuovo il mio buongiorno ai Consiglieri Comunali, agli Assessori, 

al pubblico e a tutti i dipendenti dell’Ufficio del Consiglio, che mi coadiuvano nella gestione dell’aula 

consiliare. Vado a dare lettura dell’ordine del giorno odierno, che consta di tre punti: il primo è la 

proposta di deliberazione numero 135 del 4 settembre 2018, con oggetto: “Approvazione dello 

schema di bilancio consolidato per l’esercizio 2017. Art. 11 bis del D.Lgs. 118/2011 e successive 

modifiche ed integrazioni”; secondo punto all’ordine del giorno, la proposta di deliberazione numero 

117 del 2018 del 28 giugno, con oggetto: “Regolamento per la disciplina degli obblighi di pubblicità e 

trasparenza dei titolari di cariche elettive e di governo e degli obblighi di trasparenza degli enti pubblici 

vigilati, degli enti di diritto privato in controllo pubblico e delle società di diritto privato partecipate”; 

terzo ed ultimo punto all’ordine del giorno del Consiglio Comunale odierno è la Mozione 14 del 21 

settembre 2018, presentata a firma congiunta dai Consiglieri Zuliani e Forte, avente ad oggetto: 

“Consulta comunale dello Sport”. Apriamo quindi la seduta odierna con l’esame della prima proposta 

all’ordine del giorno, la proposta di deliberazione 135 del 4 settembre 2018, con oggetto: 

“Approvazione dello schema di bilancio consolidato per l'esercizio 2017, Art. 11 bis del D.Lgs. 

118/2011 e successive modifiche ed integrazioni”.  
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Punto n. 1 all’Ordine del Giorno: Proposta di deliberazione n. 135/2018 del 4.09.2018 

avente ad oggetto: “Approvazione dello schema di bilancio consolidato per l'esercizio 2017, 

Art. 11 bis del D.Lgs. 118/2011 e s.m.i.”.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Cedo quindi la parola all’Assessore al ramo competente, l’Assessore Proietti, per l’illustrazione 

della delibera e intanto dò anche il benvenuto in aula al nostro Sindaco, ben arrivato. La parola quindi 

all’Assessore Proietti. Prego Assessore.  

 

ASS. PROIETTI GIANMARCO  

Grazie Presidente, illustrissimi Consigliere e Consiglieri. Il bilancio consolidato è un documento 

contabile a carattere consuntivo, che rappresenta il risultato economico patrimoniale e finanziario di 

quello che viene chiamato il gruppo di Amministrazione Pubblica. È un bilancio che rappresenta in 

modo veritiero e corretto la situazione patrimoniale, finanziaria ed il risultato economico della 

complessiva, ma anche della complessa attività svolta dall’Ente attraverso le proprie articolazioni 

organizzative, i suoi enti strumentali, le sue società controllate e partecipate. Quindi è lo strumento 

informativo primario dei dati patrimoniali economici e finanziari di tutto il gruppo inteso come un’unica 

entità economica, distinta delle singole società o enti componenti il gruppo, che assolve funzioni 

essenziali di informazione, funzioni che non possono però essere assolte dai singoli bilanci separati. 

In quest’ottica si deve tener conto della natura del gruppo di Amministrazione Pubblica, per quanto 

riguarda l’individuazione dell’area di consolidamento e dei criteri anche di valutazione considerati più 

idonei ai fini del conseguimento dell’obiettivo e della rappresentazione veritiera e corretta. Attraverso 

la lettura del bilancio consolidato - di cui potrete chiedere i dettagli, è qui presente il Dottor Diego 

Vicaro, che voglio ringraziare sia per la disponibilità e per la competenza messa al servizio 

quotidianamente nel nostro Ente - si dovrà avere una visione completa delle consistenze patrimoniali 

e finanziarie di un gruppo di enti e società, tutto che fa capo all’Amministrazione, chiaramente incluso 

anche il risultato economico. In linea con la normativa vigente comunque e preso atto che gli enti 

nell’elenco del gruppo di Amministrazione Pubblica non vengono inseriti nel perimetro di 

consolidamento in caso di irrilevanza, cioè quando un bilancio è irrilevante, cioè con una incidenza 

inferiore al 10% rispetto alla posizione patrimoniale, economica e finanziaria dell’Ente; visto anche 

l’orientamento della Commissione Arconet per l’armonizzazione contabile, secondo la quale nel 

perimetro di consolidamento non sono compresi gli enti per i quali sia stata avviata una procedura 

concorsuale o recepita nella modificazione contabile, mentre sono compresi gli enti in liquidazione; 

tenuto conto di questo, comunque anche dei parametri relativi al conto economico e allo stato 

patrimoniale dell’esercizio del Comune 2017, che è stato approvato poi con deliberazione del 

Consiglio Comunale nel 17 maggio 2018, ai fini della determinazione di rilevanza, i dati sono che noi 

nel nostro Comune abbiamo un totale attivo di 472 milioni 828 mila Euro, quindi la rilevanza del 10% è 

calcolata a 47 milioni, il patrimonio netto del Comune è 144 milioni, quindi… altre cose, quindi con una 

soglia di rilevanza pari a 14 milioni e il totale dei ricavi caratteristici di 115 milioni del Comune, quindi 

con una soglia del 10%, pari a 11 milioni. Quindi, con questa ricognizione si è identificato nel gruppo 
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di Amministrazione Pubblica, nel perimetro di consolidamento del nostro Comune, sia il consorzio 

industriale, per il quale il Comune partecipa all’8,84%, con un totale quindi che ha un attivo di 28 

milioni, quindi un patrimonio netto di 17 milioni e di 2 milioni e 8 di ricavi caratteristici, quindi il 

consorzio risulta rilevante in quanto il patrimonio netto supera la soglia di rilevanza, uno dei tre, 

l’Azienda Speciale dei Beni Comuni, di cui il Comune partecipa chiaramente al 100% e dunque è 

rilevante in quanto società in house. Le altre società controllate del Comune ai sensi, appunto, del 

Decreto Legislativo 118/2011 hanno bilanci che presentano un’incidenza del patrimonio netto, 

dell’attivo e dei ricavi caratteristici inferiore al 10% rispetto ai corrispondenti valori del bilancio del 

Comune di Latina e non possono essere comprese nel perimetro di consolidamento. Sono in elenco: 

le Terme di Fogliano S.p.a., che sono comunque in fallimento dal 20 dicembre 2017, la società 

Logistica Merci S.p.a., che è in liquidazione dal 23 luglio 2010 e la Latina Ambiente S.p.a., in quanto in 

fallimento dal 7.12.2016. Quindi il perimetro di consolidamento alla data del 31 dicembre 2017 è 

costituito dal Consorzio per lo Sviluppo Industriale Roma-Latina con metodo proporzionale, siamo 

all’8,84% e l’Azienda Speciale Azienda per i Beni Comuni di Latina al 100%. Il bilancio consolidato del 

gruppo di un’Amministrazione Pubblica del Comune di Latina fornisce, dunque, una rappresentazione 

veritiera e corretta della consistenza patrimoniale e finanziaria del gruppo di Amministrazione 

Pubblica, certificata, questo sì, lo avete anche, penso, come atti, dal Collegio dei Revisori e dà 

un’immagine della complessità del nostro Ente. Quindi a conclusione di questa presentazione, di 

quello che andiamo a votare permettetemi una breve considerazione proprio sulla complessità. 

L’analisi della mappa della società del Comune ha meritato e continuerà a meritare gli 

approfondimenti che il sistema democratico offre. Si continueranno ad analizzare gli errori commessi, i 

successi ottenuti di ogni singola parte come del tutto, il perché dei fallimenti, delle liquidazioni e non si 

finirà di continuare a monitorare con meticolosità le nuove strutture, che meritano sempre particolare 

attenzione, soprattutto da un’Amministrazione che vuole dirsi responsabile. Quando parliamo di 

complessità abbiamo chiaro anche il senso etimologico del termine complecto, cioè con gli intrecci, 

con le pieghe, coi risvolti, con più parti collegate tra loro e tra loro indipendenti ma non assimilabili. La 

comprensione della complessità implica l’osservazione, sia di ogni singola parte che anche del tutto. 

La complessità invita ad una riflessione continua, ad uno scambio di visioni, al confronto con chi 

osserva altri punti di vista, perché necessariamente è insito nel concetto di complessità quello di 

pluralità ed il nostro Ente in questo caso è questa pluralità. La semplificazione che spesso il linguaggio 

politico in questo tempo, purtroppo, di banalizzazione è quello dell’unicità, della visione, della 

semplificazione, delle condizioni che sono sempre necessarie e sufficienti e non sono mai…, non si 

tiene conto della varietà, della complessità che non vuol dire che è difficile, ma vuol dire che ci sono 

tante parti, lo ripeto, e quindi nel sbrogliare le parti, nell’andare a leggere in profondità, nel capirne 

proprio la complessità, la banalizzazione e la semplificazione è il più grande torto che noi potremmo 

fargli. Il consolidamento del bilancio è la trascrizione numerica, con i numeri alla mano, di questa 

visione di una complessità e la complessità merita il rispetto di ogni singola parte, di ogni singola 

visione, di ogni singola storia, ma anche e soprattutto della visione del tutto, per questo stiamo 

votando. È solo questa visione, da questo rispetto della complessità e conseguentemente dal rifiuto di 
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una semplificazione che può essere banalizzante, che può nascere un arricchente discussione politica 

per il bene di tutti. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Assessore per la sua illustrazione della proposta di deliberazione. Apro quindi la fase 

della discussione sulla proposta di deliberazione 135, quindi chiedo se ci sono interventi al riguardo da 

parte dei Consiglieri Comunali.  

 

CONS. CALVI ALESSANDRO 

Volevo sapere se il Presidente della Commissione Bilancio, magari, poteva aggiungere 

qualcosa.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

L’Assessore ha illustrato, posso chiedere se ha qualcosa da aggiungere, ma…  

 

INTERVENTO 

No, sinceramente …(incomprensibile)…  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Esaustiva. Quindi interviene lei, prego Consigliere Calvi.  

 

CONS. CALVI ALESSANDRO 

Grazie Presidente. Chiaramente un consolidato molto tecnico da questo punto di vista, però 

un’analisi, come dire, anche sul piano politico oltre che di carattere finanziario e quindi gli atti 

amministrativi va fatto, perché comunque in questo consolidato di fatto all’interno c’è ABC. Nel 

perimetro del consolidato troviamo la società partecipata ABC, che per il 2017 comunque ha prodotto 

una perdita e su questa perdita noi dobbiamo fare attenzione, perché sappiamo bene, lo ribadiamo 

anche in Consiglio Comunale, l’abbiamo già ripetuto più volte, che di fatto le perdite di ABC sono 

votate dal Consiglio Comunale e andranno ad incidere sui cittadini. E quindi io credo che sia un 

elemento che porterà a noi dell’opposizione a votare in maniera contraria rispetto al consolidato, 

perché al di là del fatto che è, diciamo, puramente tecnico, ma proprio perché è tecnico e comunque 

riguarda in questo perimetro ABC e anche alla luce di alcune cose che sono uscite in questi giorni, 

rispetto alla riunione che abbiamo fatto in Commissione Trasparenza ieri, sono usciti, credo, degli 

elementi che oggi portano questa opposizione a non votare chiaramente il consolidato, perché 

riteniamo che questa società, così come impostata ad oggi, così come è questa perdita per il 2017, 

speriamo che non possa produrre ulteriori debiti, perché sappiamo bene che poi inciderà sul bilancio 

comunale. Io vorrei aggiungere anche un elemento di discussione, che chiaramente anche, poi, i 

revisori in Consiglio Comunale hanno messo bene in evidenza, nel momento in cui non abbiamo la 

circolarità delle informazioni, ieri è stata una testimonianza quando lo stesso Assessore di fatto ha 

detto che su ABC non si aveva la relazione fatta dal suo dirigente, io credo che sia uno spunto 
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talmente tanto importante e delicato che anche su questa questione poi andremo fino in fondo, perché 

dico questo? Perché è una società che oltre la perdita e quindi ha prodotto una perdita in questa città, 

l’azienda ha dato consulenze per oltre 200 mila Euro. Allora, una società che già risulta in perdita, 

continuiamo a dare incarichi professionali a 50 mila Euro, dove gli stessi revisori eccepiscono alcuni 

passaggi e ci dicono: “Guardate che c’avete all’interno dell’Amministrazione delle professionalità” e 

che quindi tramite l’Amministrazione Comunale non c’era bisogno di affidare incarichi all’esterno, 

quando c’avevamo risorse interne all’Amministrazione. Allora, io dico che questa miopia da questo 

punto di vista politico e proprio perché comunque incide sui cittadini, io credo che ci voglia un senso di 

responsabilità oggi di chi guida l’Azienda Speciale, una maggiore attenzione anche da parte 

dell’Amministrazione Comunale, ancora di più in rilevanza rispetto a quello che uscito ieri, perché, 

ripetiamo, anche sul piano industriale non abbiamo nulla, abbiamo difficoltà a reperire le giuste 

informazioni tra Comune e azienda. Io credo che la discussione di ieri, anche se piuttosto animata, 

all’interno della Commissione Trasparenza, debba essere elemento di spunto per tutti quanti i 

Consiglieri Comunali, che necessariamente dovranno venire, specialmente per la maggioranza, a 

votare degli atti che potrebbero essere fondamentali, tipo la transazione e tanti altri o eventuali debiti 

che la società potrebbe produrre anche per il prossimo anno. Abbiamo un direttore generale che non 

c’è, non c’è responsabile della trasparenza, non c’è il regolamento per i controlli…, come si chiamano, 

i controlli analoghi. Quindi abbiamo una serie di situazione. Non c’abbiamo il mutuo da 12 milioni. Io 

credo che questa azienda ha bisogno di essere quasi riscritta, di essere quasi ripresa per i capelli. 

Non si può stare oggi in ABC senza un vero direttore generale, anche nello scorrimento di quella 

famosa graduatoria e quindi nella percezione di Ascoli, che potrebbe essere l’eventuale direttore 

generale, là pure ci saranno altre…, una serie di punti interrogativi. Io, ripeto, non voglio più entrare 

nel merito, perché, insomma, è un consolidato del 2017, c’è poco da dire, ma quello che è importante, 

proprio perché ABC si sta trasformando, una che doveva essere un’eccellenza di una società su base 

provinciale, su base nazionale, probabilmente si sta indirizzando in una situazione di una società che 

comincia ad essere molto pericolosa, se veramente qualcuno non si prende l’impegno formale, 

veramente, di guidare con grande capacità, trasparenza e legalità, perché secondo me ci sono anche 

dei principi di illegittimità in alcuni procedimenti. Io lo preannuncio, ho fatto una richiesta, che verrà 

depositata a giorni, di tutte le relazioni che sono intercorse dei Revisori dei Conti, perché mi sembra 

che solo qualcuno, mi sembra 7 - 6 sono pubblicati, però dovrebbero essere circa 17 le 

corrispondenze, voglio capire esattamente i revisori che tipo di elemento introducono anche nel 

rapporto anche tra il Comune o tra azienda e revisori. Quindi il nostro voto sarà un voto contrario, poi 

non so se ci sarà qualche altro collega che interverrà sul consolidato, ma credo che lo spunto di 

frizione, al di là dell’aspetto tecnico sia la parte principale, la questione di ABC. Grazie Presidente.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie a lei Consigliere. Chiedo se ci sono interventi ulteriori su questa proposta di 

deliberazione.  
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CONS. CALVI ALESSANDRO 

Una cosa, però questo sicuramente è un aspetto molto tecnico, volevo capire una questione, 

perché la società ABC produce un debito e il Comune di fatto ha migliorato, diciamo, la sua posizione 

da proventi straordinari. Questi proventi mi parla che sono circa 86 milioni di Euro, se non ricordo 

male, aveva letto il…, sono proventi straordinari.  

 

INTERVENTO 

…(incomprensibile)…  

 

CONS. CALVI ALESSANDRO 

No, nel nostro consolidato non nell’Azienda Speciale. Volevo capire questi proventi straordinari 

di 86 milioni, mi sembra che c’è poi nella relazione, io non ho avuto modo, magari, di approfondirla, se 

magari ci danno degli elementi ulteriori per questi 86 milioni da proventi straordinari. Non so se il 

dirigente Manzi magari ci dà qualche e altra…  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Cediamo la parola al dirigente Manzi, che è presente in aula proprio per supportare l’analisi di 

questa proposta di deliberazione. Quindi prego Dottor Manzi.  

 

DIRIGENTE DOTT. MANZI GIUSEPPE 

Buongiorno. Questa posta, diciamo, l’avevamo già vista in sede di rendiconto 2017, cioè è stata 

un’analisi fatta su più conti consuntivi degli anni precedenti, perché c’era stata già richiesta dai nostri 

revisori l’anno precedente, di verificare tutte le poste di…, diciamo i contributi che arrivano dalla 

Regione, eccetera, queste somme, questi trasferimenti, che devono avere una quota di 

ammortamento annuo da allocare in bilancio. Era stato, appunto, verificato che non in tutti gli ultimi 

anni era stata fatta, quindi c’è stata una ricostruzione, per cui è emerso che questa posta negativa di 

ammortamento, sommata nei diversi anni, ha portato, diciamo, a questo valore negativo così elevato, 

che in qualche maniera compensa quello che era stato un valore altamente positivo nell’anno 2016, 

perché nell’anno 2016 c’era stato un valore altamente positivo.  

 

CONS. CALVI ALESSANDRO 

…(incomprensibile)… 2016.  

 

DIRIGENTE DOTT. MANZI GIUSEPPE 

Era sui 90 milioni mi pare, poi è stato rettificato diciamo, quindi una rettifica, però all’interno del 

nostro bilancio, quindi già approfondita in sede di rendiconto.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Dottor Manzi. Allora, chiedo se ci sono interventi su questa proposta di deliberazione. 

Prego Consigliere Bellini.  
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CONS. BELLINI DARIO  

Grazie Presidente. Solo per, appunto, ribadire, chiaramente, l’apprezzamento per il lavoro 

svolto dagli uffici e dall’Assessore Proietti e per ribadire ciò che più volte in questo Consiglio come 

maggioranza abbiamo detto e sottolineato, per quanto riguarda questo consolidato, che è riferito 

chiaramente al 2017, e quindi l’attualità, diciamo, non è…, l’attualità delle problematiche e delle 

criticità legate ad ABC non è legata a questo consolidato, ma ci tengo a chiarire chiaramente che ABC 

ha una sua autonomia gestionale e quando ha deciso di nominare i suoi avvocati l’ha fatto in piena 

autonomia gestionale. Chiaramente questa ragione, o meglio questa azione con quella che è stata poi 

la sentenza del TAR ha dato ragione al CdA nella decisione operata, cioè la scelta di questi avvocati 

evidentemente con la vittoria della…, appunto come è andata a finire quella causa, con la sentenza, 

ha dato pienamente ragione di quanto fosse giusto in quel caso, anche perché parliamo di una 

sentenza che avrebbe potuto decretare la vita o la morte dei ABC stessa e che invece ha avuto una 

sentenza che è scesa anche nel giudizio di merito di quanto, appunto, una Amministrazione Pubblica 

poi possa scegliere, a differenza di quanto fosse stato già detto all'interno di quest'aula da parte di 

alcuni Consiglieri, appunto che le Amministrazioni Comunali non dovessero, non potessero realizzare, 

far partire aziende pubbliche per la gestione di questi rifiuti. Quindi, detto questo, chiaramente 

rimangono le criticità, però io anche rispetto alla Commissione di ieri, la Commissione Trasparenza è 

l’ennesima dimostrazione che il sistema funziona, che i controlli che sono stati già predisposti, che il 

lavoro dei dirigenti, che i controlli che si stanno ancora predisponendo e quindi il riferimento al 

regolamento sui controlli di ABC, è qualcosa che magari ci fosse stato nel passato, magari ci fosse 

stato per SLM, magari ci fosse stato per le terme, magari ci fossero state così chiare tutte le tematiche 

sollevate, giustamente, dai Consiglieri di maggioranza e di opposizione su temi caldi che ci ritroviamo 

sul groppone noi oggi, quando è stato. Sono convinto che il timone e il comando di questa azienda 

rimetterà a posto tutte le criticità, che da un certo punto di vista è anche normale che ci siano, 

essendo noi partiti da un’azienda fallita e quindi buon lavoro per chi lo dovrà fare, sono convinto che si 

realizzerà tutto quello che abbiamo detto. Questa sarà un’azienda che sarà, appunto, il fiore 

al’'occhiello di questa città. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Bellini. Dò il benvenuto in aula alla Segretaria Generale, l’Avvocato Iovinella, 

che aveva un altro impegno personale, quindi si era fatta momentaneamente sostituire dalla 

Dottoressa Ventriglia. Ben arrivata Segretaria. Continuiamo con gli interventi su questa proposta di 

deliberazione, ce ne sono ulteriori? Non ne abbiamo? Prego Consigliere Di Trento, a lei la parola. 

 

CONS. DI TRENTO MASSIMO  

Grazie. Buongiorno a tutti. Anche io mi associo ai ringraziamenti del mio collega Bellini per la 

relazione svolta dall’Assessore Proietti, ma devo anche ringraziare sia il Dottor Manzi, il Dottor Vicaro 

e tutto il Servizio Finanze e Partecipate per il lavoro svolto, perché, questo lo dico solo da tecnico, 

sembrano numeri, pezzi di carta messi così, però poi chi poi legge le carte capisce, comunque, che è 
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stato un grosso lavoro. È un grosso lavoro anche il bilancio consolidato. Sappiamo, insomma, che i 

criteri di composizione sono quelli che ha già spiegato l’Assessore insomma, il totale dell’attivo, il 

patrimonio netto, i ricavi caratteristici e si prende questo 10%, so, però, che probabilmente dall’anno 

prossimo scenderà al 3%, quindi a questo punto penso che per l’anno prossimo ci sarà il consolidato 

dappertutto. La cosa che volevo spiegare insomma, anche un po’ a tutti, è perché viene fatto questo 

bilancio consolidato, viene fatto anche per capire l’effettivo valore, poi, patrimoniale ed economico di 

un ente locale. Con l’armonizzazione avvenuta con la riforma contabile del Decreto Legislativo 

118/2011, chiamata proprio armonizzazione contabile, ci chiedemmo all’epoca perché furono inseriti 

anche stato patrimoniale, conto economico, all’inizio come tecnici non riuscivamo a capire questa 

cosa, invece, poi…, perché, chiaramente, il bilancio di un ente locale è completamente differente da 

un bilancio di una società privata, quindi andare a riconciliare le voci di un bilancio di un ente locale 

con le voci di un bilancio privato, di una società privata è sempre stato difficoltoso insomma. Quindi il 

legislatore cosa ha previsto? Ha previsto proprio di inserire dal 2011 al 2012 il bilancio consolidato ed 

inserire tra gli allegati, li avete visti insomma, nell’approvazione del rendiconto consuntivo 2016 e 17 ci 

sono anche proprio, appunto, il conto economico, stato patrimoniale, attivo e passivo, questo perché? 

Perché tutti gli enti locali hanno queste partecipate, che chiaramente sono privati, diritto privato e 

quindi applicano bilanci in forma privata. E quindi la risposta è stata proprio questa insomma, 

conciliare i dati e metterli insieme, in modo che in ogni rendiconto, quindi 2016, 2017, perché poi ci 

sono stati tre anni di sperimentazione, infatti 2012, 13, 14 e 15…, non tre anni, scusate, quattro anni di 

sperimentazione, non c’era l’obbligatorietà di fare questi bilanci consolidati, invece dall’anno scorso 

c’è l’obbligo di questo bilancio consolidato. Niente, grazie a tutti.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Di Trento. La parola al Consigliere Calandrini. Prego Consigliere.  

 

CONS. CALANDRINI NICOLA  

Grazie Presidente. No, io non volevo parlare, perché abbiamo lasciato ad Alessandro la 

dichiarazione rispetto al voto contrario, però, poi, quando sento i colleghi della maggioranza che 

parlano e dicono cose che poi, tra l’altro, non sono nemmeno presenti, per cui con questa 

superficialità fanno dichiarazioni, tra l’altro a spot, come ormai da due anni fate spese, richiamando 

sempre le situazioni del passato e non capendo la gravità che si sta vivendo in questo momento 

rispetto a questa Azienda Speciale. Ieri abbiamo fatto una Commissione che è durata quasi tre ore, 

ma, tra l’altro, fatta sulla base di documenti presenti in amministrazione, quindi non è che ci siamo 

inventati cose. È emerso in modo chiaro, caro Consigliere Bellini, checché ne dica lei, che addirittura 

lega la Latina Ambiente all’Azienda Speciale, una cosa che manco se la mette insieme con mille 

stampelle questa cosa si regge in piedi, ma veramente è proprio quasi ridicolo ascoltare queste cose, 

quando l’Azienda Speciale è una vostra creatura, è una vostra creatura che avete voluto e che ve la 

siete votata e che continuate a votare, forse, speriamo di no, almeno una parte dei Consiglieri 

speriamo che si ravvedano, e che dice questa azienda è completamente fuori controllo da parte della 

Giunta Municipale e da parte di questo Consiglio Comunale. Quindi lo hanno verificato tutti, ci sono 
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relazioni agli atti fatte dagli uffici, che dimostrano che non c’è controllo. Non è possibile recuperare, 

perché non si può sanare nulla, perché i danni già sono stati prodotti. E ieri abbiamo parlato rispetto a 

ciò che c’è scritto in quella relazione del 10%, perché adesso riprenderemo, nelle prossime 

Commissioni, anche invitando il Dottor Cappucci, perché chiederemo di invitare il Dottor Cappucci, 

anche per avere delle conferme rispetto a ciò che è emerso ieri, cose gravissime, inaudite dette dal 

vostro Assessore Lessio e quindi andremo a fondo su tutte le questioni. L’abbiamo detto anche al 

Segretario Generale ieri, quello che si è fatto o non si è fatto in passato dovrebbe non riguardavi a voi, 

perché voi avete scritto…  

 

CONS. BELLINI DARIO  

…(incomprensibile)…  

 

CONS. CALANDRINI NICOLA  

No no no, fammi parlare. Non rispondere. Fammi parlare. Io parlo alla presidenza. Dovrebbe 

riguardare gli elettori della città, che vi hanno votato perché dovevate cambiare libro. Il libro nuovo. Il 

vostro nuovo libro. Questo è il libro della città di Latina nuovo. E quindi lo vedremo in tutte le 

Commissioni, lo vedremo in Consiglio Comunale, perché porteremo atti nelle prossime settimane, per 

chiedere conferma rispetto ad attività che il Consiglio Comunale dovrà fare. Parliamo di transazioni, 

parliamo di votare, perché affinché il Comune faccia il mutuo con la Cassa Depositi e Prestiti, perché 

adesso possiamo tornare in aula e vedere quanti cuor di leone abbiamo, per adesso, assumersi la 

responsabilità nel votare il mutuo, perché lo possiamo fare il mutuo e non dobbiamo andare in giro per 

le banche della provincia a cercare i soldi, perché i soldi ce li dà lo Stato, tra l’altro a tassi molto 

concorrenziali rispetto alle banche private. Noi porteremo tutto nelle aule consiliari, come abbiamo 

sempre fatto. Portiamo documenti e poi troveremo io voto contrario della maggioranza, come sempre, 

e ci divertiremo a fare questa attività, evidentemente ci divertiamo perché non si vuole ascoltare. Noi 

abbiamo fatto di tutto, abbiamo presentato atti, abbiamo messo agli atti prima della costituzione della 

società, abbiamo detto ciò che si doveva fare, ci sono atti ufficiali protocollati il 28 dicembre e l’8 

agosto, prima volta nella storia della città di Latina, dove un Consigliere allega agli atti di un verbale 

del Consiglio ciò che si doveva modificare prima di costituire la società caro Consigliere Tassi. Tutte 

cose non fatte. Sordi, completamente sordi rispetto alle istanze che ponevano Consiglieri, che forse 

anche avendo fatto delle esperienze negative, legate agli uffici che hanno sbagliato allora e stanno 

continuando a sbagliare oggi, rispetto ad atti che non si capisce perché vengano comunque adottati, 

perché si continua a firmare determine in questa Amministrazione. Nei prossimi giorni aspetteremo 

l’ulteriore determina del nuovo dirigente, per pagare legittimamente ABC e vedremo quali sono gli 

importi che pagherà. Quindi tutte cose che sono alla luce del sole. Quindi non c’è nessun 

collegamento, ABC è una vostra creatura, ve la siete creata e ne risponderete fino all’ultimo giorno di 

vita di questa società, sperando che sia una vita lunga e sia una vita infinita di questa società. E quindi 

su questo ci sarà ancora molto da parlare, avremo molto da discutere e chiaramente concordo con il 

Consigliere Calvi, quando dice che non esiste al mondo di votare un atto che, seppur un atto tecnico, 

all’interno vede società partecipate, come giustamente ha detto l’Assessore, al 100% da parte del 
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nostro Comune. Abbiamo avuto contezza ieri, ufficialmente, avete le relazioni agli atti, leggetele, di 

tutto ciò che non funziona in questa società, una per tutti, che non ho detto ieri, la chiusura 

dell’impianto della SEP. Siamo stati nel mese di agosto a girare l’Italia per portare i rifiuti. Leggete la 

relazione e vedete perché abbiamo dovuto portare i rifiuti in altre parti d’Italia, perché c’erano quattro 

sacchi neri, ha allegato le foto, il dirigente ha allegato le foto, bastava togliere i quattro sacchi e ne 

avremmo risparmiato decine di migliaia di Euro. Poi me lo spiegherà come lo recuperiamo questo 

costo che è a carico dei cittadini. Poi me lo spiegherà, quando interverrà in dichiarazione di voto 

rispetto a questo fatto mi risponda e mi dice che adesso con i controlli che farete andremo a 

recuperare questi aspetti critici, che si sono già verificati e che non è possibile evidentemente 

recuperare, perché quella storia dell’umido, che si diceva in questa città che non era un umido di 

qualità, è accaduto perché qualcuno ha messo quatto sacchi neri di foglie, che erano ben visibili, 

perché ha allegato le foto il dirigente, in cui se qualcuno toglieva questi quattro sacchi non c’era tutto 

questo casino, scusate il termine, in giro per… Nel mese di agosto, dove ci stanno i titoli dei giornali, 

abbiamo avuto le prime pagine dei giornali, che dicevano che si erano chiuse le aziende, a cui 

dovevamo rivolgerci per portare questo rifiuto, perché c’era la qualità di questo prodotto che non era 

una qualità massima e quindi il Comune ha dovuto sostenere ulteriori costi, per trasferire in altre sedi 

questi rifiuti, solo perché c’è mancanza di comunicazione, non c’è l’attenzione da parte dell’Azienda 

Speciale, che è fuori controllo da ogni qualsiasi situazione. Ne ho detta una caro Consigliere Bellini e 

poi lei se cortesemente mi potrà rispondere, per dire come farà adesso, con i controlli successivi, a 

recuperare tutto il costo che noi abbiamo subìto per trasferire i rifiuti da 10 chilometri, dalla città di 

Latina, forse, non so, a 5, 6, 700, perché mi dicono che siamo andati addirittura nel nord del paese a 

portare questi rifiuti. Glien’ho detta una, nelle prossime Commissioni ne vedremo delle belle, le dirò le 

altre, le dirò le altre, così poi ci direte con questi controlli che si stanno facendo, dove noi abbiamo 

messo nove persone, si ricorda, lei dice, nove persone, pagate tutte profumatamente per fare i 

controlli che non si fanno, perché l’azienda è fuori controllo. E poi ci spiegherete come si farà a poter 

recuperare tutti i costi che noi stiamo subendo e che sono a carico dei cittadini di Latina. Glien’ho 

detto una, nelle prossime Commissioni a tappe faremo questo bel reportage, in cui andremo a 

verificare tutti i costi che ha subìto ABC, stante la loro negligenza, perché c’è negligenza nella 

gestione della società, e non lo diciamo evidentemente noi, lo dicono gli uffici, lo dico gli uffici 

finanziari e lo dico gli uffici dell’ambiente. Non lo dice un dirigente che ha un nome e cognome, perché 

questo deve essere chiaro, qui si parla di dirigenti pro tempore e quindi evitiamo, come è accaduto in 

Commissione ieri, di fare nomi e cognomi, perché non esiste il nome e il cognome del dirigente, esiste 

il dirigente pro tempore, quindi se prima c’era il Dottor Cappucci e oggi c’è il Dottor Bondì non 

cambiano nulla, perché c’è continuità amministrativa. Quindi per le prossime volte, e questo lo dico 

anche alle strutture tecniche sovraordinate, evitiamo di fare i nomi, perché nelle amministrazioni c’è 

continuità, perché sennò è facile, no, siccome il dirigente pro tempore di allora non c’è più oggi è facile 

scaricare responsabilità. No, le responsabilità dei dirigenti di allora sono oggi del dirigente attuale, 

perché parliamo di dirigenti pro tempore, come noi siamo Consiglieri pro tempore i dirigenti, il Sindaco, 

tutti, siamo pro tempore, quindi quando andremo nelle Commissioni le prossime volte io non vorrò più 

ascoltare i nomi e cognomi, perché questo giochetto che si sta tentando di fare, di scaricare adesso 
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su qualche povero signore le negligenze della società ABC e non dell’Amministrazione e non degli 

uffici, perché gli uffici hanno ben lavorato, in alcuni casi, alcuni uffici, alcuni uffici hanno ben lavorato e 

allora su questo noi non ci siamo a questo gioco. Parliamo di dirigenti, parliamo di Segretario 

Generale, parliamo di Consiglieri Comunali senza fare nomi e cognomi, perché tutte le cariche danno 

continuità amministrativa per quanto riguarda una Amministrazione Pubblica. Quindi, chiudo dicendo 

che chiaramente voteremo contrario a questo atto e poi ci vedremo nei prossimi giorni nelle 

Commissioni e ci vedremo anche in Consiglio Comunale, perché ci saranno molte molte attività da 

fare all’interno di questo Consiglio rispetto all’attività dell’Azienda Speciale. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie a lei Consigliere Calandrini. La parola al Consigliere Marchiella.  

 

CONS. MARCHIELLA ANDREA  

C’è qualcuno…  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

No, non ho iscritto nessuno Consigliere. Prego, a lei la parola.  

 

CONS. MARCHIELLA ANDREA  

Buongiorno a tutti. Buongiorno ai cittadini presenti, anche se sono 4 e speravo fossero 40 oggi, 

ma purtroppo le informazioni fuori arrivano solo quando devono arrivare, questa è una mia 

supposizione. Rimango basito, esterefatto e deluso da tutto quello che ho ascoltato da ieri in 

Commissione ad oggi, perché vedevo la superficialità con il quale l’Assessore Lessio veniva a 

conoscenza ieri, ha detto, di un documento importante, vedevo il sorriso del nostro dirigente Bondì, 

come se stessimo giocando a bomboletta a casa di mia nonna, e vedevo i dirigenti molto perplessi e 

vedevo il nostro Vicesindaco, seduto dietro, attento a quello che stava succedendo e la ringrazio, 

perché qui si richiama il buon senso delle persone. Siccome dall’altra parte ci sono ragazzi, ragazze, 

uomini, donne, che pensano al loro futuro e pensano che debbano costruirsi una famiglia e qualcuno 

di voi ha già una famiglia, qualcuno di voi è molto sensibile, qualcuno di voi pensa che la sensibilità 

sia una cosa superflua, ma c’è sempre da considerare che viviamo in questa città e in questa città da 

Consiglieri, da imprenditori, da cittadini comuni ci dobbiamo vivere tutti i giorni. Allora, la Segretaria 

Generale ieri e la ringrazio perché ha dato delle risposte puntuali per cercare di caricarsi la baracca e 

cercare di andare avanti, perché c’è un momento drammatico. Allora, quando vedo che Oliver Tassi, 

molto attento, curato e preciso e puntuale nei suoi interventi, si guarda a destra e a sinistra, come per 

dire c’è un problema, cerchiamo di capire questo problema come risolverlo, perché vuole cercare di 

tenere unito il gruppo, perché poi al suo fianco, siccome non lo fa lei il capogruppo, lo fa Dario Bellini, 

che prende tutto giocando, ridendo, “Non vi preoccupate. Siete sempre voi che attaccate. State a 

giocà. Dite un sacco di cavolate”, di qua, di là, però, poi, quando si parla di cose serie le cose serie 

bisogna caricarsele sulle spalle, cioè voi votate una cosa seria oggi. Le scuole hanno delle difficoltà 

oggettive, come ne abbiamo tante, però tra un po’ il conferimento aumenterà in discarica e noi 
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dobbiamo pagare, quindi in bilancio qualcuno…, il nostro dirigente Manzi dovrà mettere in preventivo 

una somma X per poter caricare questo conferimento che aumenterà. Però dico può darsi…, è mai 

possibile che in due anni e mezzo qualcuno di voi si è messo a studiare il bilancio? Perché voi mi 

avete detto che bisogna studiare prima di parlare, questo lo dicevamo all’inizio consiliatura, nel 2016, 

se nessuno ci si è messo piano piano, con i dirigenti a disposizione, perché non penso che nessuno 

possa venire da lei Dottor Manzi e chiedere informazioni sul bilancio, lei le ha sempre date a 

chiunque, le ha date a me quando non ero Consigliere Comunale, da cittadino comune, quindi penso 

che questa cosa le faccia onore, però vedo anche lei preoccupato, cioè nel senso che la situazione è 

un po’ Borderline. Quando la politica deve fare una relazione, e giustamente deve fare una relazione 

perché deve salvare il cammino che stiamo facendo, perché quella relazione, lo sa anche lei 

Assessore che…, cioè fa una relazione che cammina un po’ sciancata, perché non possiamo dire che 

ABC va bene e che tutto si risolverà, la situazione va male e i ragazzi e le ragazze, gli uomini e le 

donne devono votare una cosa che non si regge in piedi, però bisogna dire la verità, perché sennò 

vanno a votare una cosa perché si fidano di quello che lei dice, cioè la politica è importante, non è un 

gioco la politica eh. Allora, e chiudo facendo gli auguri a Massimo Di Trento, che oggi è il suo 

compleanno, vorrei… fatti l’augurio del tuo compleanno, stai votando una cosa molto importante, in 

amicizia mi dispiace farti gli auguri in questo modo, però ci tenevo a farli, perché è giusto che si 

facciano. Presidente, non so, mettiamo in elenco gli auguri di tutti, così ogni volta che fa un 

compleanno qualcuno ce l’abbiamo, è una cosa carina da tenere in considerazione. Quindi ringrazio il 

Presidente, che cerca di tenere, diciamo, noi Consiglieri al loro posto, però da Presidente del 

Consiglio cerchi di dare ai capigruppo, a tutti noi, perché il suo ruolo è un ruolo importante, la 

prospettiva, la capacità politica di leggere quello che succede all’interno del nostro Comune, perché 

altrimenti lasciamo persone che debbono lavorare un po’ in balìa degli eventi, perché io vedo persone 

preoccupate, anche qualche Consigliere che è preoccupato e deve votare una cosa che non vorrete 

votare ma la sta votando. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Marchiella, raccolgo il suo invito sul fatto degli auguri, mi associo ai suoi per 

il nostro Consigliere Massimo Di Trento. Chiedo se ci sono ulteriori interventi su questa proposta di 

deliberazione. Prego Consigliere Tassi.  

 

CONS. TASSI OLIVIER  

Buongiorno a tutti. Grazie Presidente. Io non volevo intervenire ma visto che vengo citato 

ripetutamente… Io, come tutti sanno, quando presiedo la Commissione Trasporti cerco sempre di 

attenermi all’ordine del giorno, diciamo sono… e quindi anche questa volta il mio intervento sarà 

soprattutto legato a quello che noi stiamo discutendo, cioè il bilancio consolidato. È chiaro che il 

bilancio consolidato, che in qualche modo fotografa una situazione, che è quella del 2017, 

rappresenta una fotografia che di fatto abbiamo già ampiamente discusso nell’approvazione del 

bilancio, sia dell’Ente, sia anche del bilancio di ABC, quindi è chiaro che noi abbiamo già fatto i 

passaggi intermedi per quanto riguarda queste cose, il fatto che le altre società siano fuori perimetro 
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in qualche modo anche qui evita di dovere andare a rimettere in discussione cose che oggi, in qualche 

modo, non sono comprese nell’atto che noi stiamo votando. Quindi noi oggi stiamo votando 

essenzialmente una messa in fila delle varie cifre, che poi singolarmente noi abbiamo già votato, di cui 

abbiamo già preso conoscenza. È chiaro, cosa diversa è invece proiettare sull’anno in corso le 

considerazioni che comunque bisogna fare, avendo, diciamo, un bilancio consolidato che in qualche 

modo ormai è consolidato e quindi non facciamo altro che confermare cose che già conosciamo. Lo 

sapete, io anche in altri momenti, anche nei bilanci singoli ho fatto i miei interventi, quindi io i bilanci 

me li leggo, ed è evidente che noi dobbiamo lavorare per cercare di mettere il più possibile in 

sicurezza l’equilibrio finanziario e l’equilibrio anche operativo, gestionale sia dell’Ente che delle 

società, però io credo che la sede giusta per fare queste cose, come anche ricordavano i miei colleghi 

Consiglieri, siano poi le Commissioni e le discussioni in Commissione di quello che sarà, diciamo, 

l’evoluzione di questa cosa. Noi abbiamo sicuramente bisogno di capire bene, perché tra poco avremo 

il bilancio di previsione per il 2019 e credo che sarà importante arrivare a quell’appuntamento con una 

serie di informazioni, avendo una visione chiara di quali sono anche le criticità che dovremo affrontare, 

ma con lo spirito di volerle risolvere, questo credo che sia, diciamo, un auspicio di tutti. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie a lei Consigliere Tassi. Ci sono interventi ulteriori su questa proposta di deliberazione? 

Mi sembra di no. Allora, se non ce ne sono chiedeva la parola l’Assessore Proietti. Assessore vuole 

intervenire lei a chiusura della discussione? Prego. Allora a lei la parola.  

 

ASS. PROIETTI GIANMARCO  

Grazie Presidente. Voglio ribadire due cose rispetto alla mia introduzione, che ho raccontato 

quello che è questo bilancio consolidato del Comune di Latina. Consigliere Marchiella, io non ho 

mai…, mai detto e credo che mai mi sentirà usare certezze assolute su come funzionano e come non 

funzionano sia ABC che le altre partecipate, come anche la macchina comunale. Sono abbastanza 

sempre…, mi state conoscendo, critico nel sottolineare le difficoltà e le criticità e nel cercare, con 

anche caparbietà, la possibile soluzione ai problemi. Il problema non c’è per tirarci giù, ma i problemi 

ci sono, ci sono, nascondere dietro un dito non è assolutamente volontà di questa Amministrazione. 

Non stiamo parlando di questo, dobbiamo anche dirlo, nel senso che ha ragione il Consigliere Bellini 

quando noi stiamo approvando un bilancio che prevede due mesi di attività di ABC, che è quello del 

2017, che abbiamo anche ampiamente discusso in questo luogo e con assoluta legittimità, sia del 

bilancio di ABC, del parere dei loro Revisori dei Conti. Oggi noi, però, stiamo approvando un bilancio 

consolidato con un parere decisamente positivo dei nostri Revisori dei Conti, avete la relazione e 

credo sia in Commissione l’abbiamo discussa, l’avete avuta agli atti. La relazione dell'organo di 

revisione sia su come è stato impostato questo bilancio, sia nei suoi contenuti e in tutte le sue parti, 

quindi la revisione, la relazione dettagliata fatta degli uffici, che avete lodato anche voi, e io non posso 

che ancora una volta ringraziarli per il lavoro svolto. Il risolvere le criticità non è mai una minaccia. 

L’affrontare le criticità, porle davanti non è mai una minaccia a fermarci, anzi la criticità per 

un’Amministrazione, lo ripeto, che vuole dirsi responsabile è una sfida a poter far meglio e che noi 
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dobbiamo, compatibilmente e sempre con i nostri mezzi, migliorare per il bene della città questo non è 

solo un orizzonte di senso, così, è qualcosa di concreto. La maggior parte delle relazioni che sono 

state citate, dove evidenziano delle criticità, sono relazioni volute da questa Amministrazione, pretese 

da questa Amministrazione, in cui noi abbiamo lavorato, il lavoro che hanno fatto. Poi, 

l’Amministrazione è complessa, l’ho detto nella mia relazione iniziale, no? Ho parlato di complessità e 

la complessità vuol dire che non è…, da matematico questo lo dicono, no? La linearità è un fenomeno 

piuttosto raro in natura come nelle Amministrazioni. Detto questo ritorno al tema, non mi permetto, ci 

mancherebbe, di richiamare voi Consiglieri, non è nelle mie facoltà ma neanche nelle mie capacità, 

ma richiamare al tema che è l’approvazione del bilancio consolidato 2017, che ha un parere 

favorevole del Collegio dei Revisori ed è stato anche, credo, illustrato anche dal Consigliere Di Trento 

nei dettagli. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Assessore. Con l’intervento dell’Assessore Proietti dichiaro chiusa la fase della 

discussione.  

 

INTERVENTO 

C’è, no, la…  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

L’Assessore chiude in genere. Ho chiesto gli interventi prima, non c’era nessuno.  

 

CONS. ADINOLFI MATTEO  

…(incomprensibile)… in dichiarazione di voto.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

In dichiarazione di voto lo può fare allora, non è che la procedura non la conoscete. Quindi 

dichiaro chiusa la fase della discussione, apro, quindi, quella della dichiarazione di voto. Consigliere 

Adinolfi, quindi a lei la parola.  

 

CONS. ADINOLFI MATTEO  

Grazie Presidente, mi dispiace che manca il Sindaco, gli Assessori e mi dispiace anche che 

l’Assessore al Bilancio faccia queste lezioni. Quello che è emerso ieri sono cose reali, serie, 

l’opposizione è inutile, tanto non la convincete, iniziate a convincere la vostra maggioranza di tutte le 

criticità che stanno uscendo da quella Commissione di ieri e iniziate, forse, a porre rimedio 

immediatamente a tutto quello che sta emergendo, perché non sono cose da sottovalutare. Questo è 

un appello alla maggioranza. Già l’altra volta qualcuno su qualche tema ha iniziato a puntualizzare, 

iniziate a vedervi tutte le carte, a verificare quello che andrete ad approvare, tutto quello che c’è in 

prospettiva. Iniziate a preoccuparvi della leggerezza dell’Assessore Lessio, da me denunciata 

all’ultima Commissione Ambiente, perché quello che è successo nella Commissione di ieri è molto, 
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molto grave. Quindi un appello a voi maggioranza, aprite gli occhi così come li ha aperti la minoranza 

e all’Assessore, ‘ste lezioni le faccia alla sua maggioranza, perché stiamo parlando di temi importanti 

della città, il futuro della città. Già è accaduto in passato una serie di cose, conseguenze che stiamo 

pagando tutti, non vorrei che ci sia l’ennesimo problema per la nostra cittadinanza. Grazie. 

Chiaramente voto contrario.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie a lei Consigliere Adinolfi. Proseguiamo con le dichiarazioni di voto. Prego Consigliere 

Calvi.  

 

CONS. CALVI ALESSANDRO 

Grazie. Vorrei fare due passaggi, uno riguardo al Consigliere Bellini e uno rispetto alle 

dichiarazioni che ha fatto l’Assessore Proietti rispetto al consolidato. Parto in ordine, così, di 

dichiarazione da parte dell’Assessore. Vede, io l’apprezzo molto nel modo in cui si presenta, sempre 

in maniera molto moderata, però è pur vero una cosa, il consolidato è frutto, come dire, di un 

tecnicismo ma è anche frutto di un bilancio, che è un bilancio politico e in questo, voglio dire, c’è una 

prosecuzione politica amministrativa e quindi siccome il bilancio previsionale è una decisione politica, 

no? È frutto di un’idea di città dentro, il bilancio consolidato di fatto comunque è figlio di un bilancio 

previsionale. E quando diciamo che nel perimetro del consolidato rientra ABC e ABC non è altro che 

un’idea di questa maggioranza politica, che comunque sappiamo bene che dovrà produrre degli effetti 

e quegli effetti ad oggi, quando si dice un bilancio, sì, due mesi, mi scusi Assessore è un bilancio 

negativo, ma è un bilancio, può essere frutto anche di un mese ma è un bilancio negativo. Quindi non 

troviamo la scorciatoia, nel dire: “Però sono due mesi di attività e sui due mesi di attività…”. Sono due 

mesi di attività che hanno prodotto un effetto negativo sul bilancio e che se dovesse proseguire in 

quell’indirizzo verrà ripianato con i soldi dei cittadini. Quindi, su questo dobbiamo essere chiari tutti, 

nell’eventualità che ABC continuasse in perdita. In questo percorso io, vede, ABC l’abbiamo detto già 

mille volte, io volevo fare un passaggio al Consigliere Bellini quando dice: “Nell’autonomia decisionale 

ABC affida gli incarichi professionali”, però in questa autonomia professionale dell’azienda ABC 

dobbiamo dire anche una cosa, che sono i revisori interni di ABC che eccepiscono le consulenze di 50 

mila Euro, dove suggeriscono e dicono: “Guardate che c’avete comunque all’interno 

dell’Amministrazione risorse umane per poter svolgere quel tipo di attività”, non lo dice l’opposizione o 

la maggioranza, lo dicono i revisori interni dell’Azienda Speciale, che eccepiscono: “State spendendo i 

soldi”, e proprio perché magari hanno dato incarichi professionali per circa 200 mila Euro abbiamo 

prodotto una perdita. Allora se non c’era bisogno di dare, come dire, quegli incarichi, perché 

comunque avevamo all’interno del Comune delle professionalità, probabilmente è un’azienda che non 

andava in perdita, era inutile e oggi, magari, nel 2018 poteva consolidare quell’utile e avrebbe, come 

dire, proseguito in quella direzione. Ad oggi abbiamo una fotografia che è quella che conosciamo, 

senza qua che ce lo dobbiamo ripetere, i revisori eccepiscono un passaggio e lo dicono in maniera 

chiara che probabilmente quei soldi potevano essere risparmiati per far sì che questa società andasse 

in utile. Quindi ribadisco il voto contrario sul consolidato, ma, ripeto, sul consolidato che per me sì, è 
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tecnico, ma figlio e comunque produce degli atti politici e quindi per quello riguarda l’opposizione 

voteremo in maniera contraria.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Calvi. Abbiamo interventi ulteriori in dichiarazione di voto? Non ce ne sono? 

Se non ci sono interventi ulteriori in dichiarazione di voto allora passerei alla votazione. Vuole 

intervenire in dichiarazione di voto? Vi pregherei di…, non mi fate ripetere le cose più volte, grazie. 

Prego Consigliere Bellini.  

 

CONS. BELLINI DARIO  

Grazie Presidente, solo per ricordare ai colleghi Consiglieri dei passaggi politici, perché è vero 

che SLM, è vero che Terme, è vero che Latina Ambiente sono retaggi del passato, però i debiti li 

paghiamo noi, come quei debiti fuori bilancio che abbiamo pagato, quei 6 milioni di Euro che abbiamo 

pagato l’anno scorso, quei 10 milioni di Euro che da quando siamo qui abbiamo pagato come 

maggioranza, votandoceli noi, come maggioranza, debiti chiaramente non creati da questa 

Amministrazione. Questa Amministrazione, l’informazione è questa, che non ha fatto un centesimo di 

debito fuori bilancio, a differenza delle passate. Un centesimo non è stato fatto di debito fuori bilancio 

da questa Amministrazione, debiti che vanno a pesare chiaramente sul futuro delle generazioni che 

verranno, oltre che delle Amministrazioni. Quindi, questa Amministrazione non ha fatto un Euro di 

debito fuori bilancio e questa è una notizia, per chi la vuole leggere, di sana Amministrazione. Poi, sì, 

vivaddio che tutto passa dentro il Consiglio, come sarebbero dovuti passare dentro un Consiglio 

Comunale quei PPE che non sono passati nella passata consiliatura dentro il Consiglio Comunale, 

che hanno, per tutta una serie di vicende, bloccato, inchiodato l’economia e l’urbanistica di una città 

intera collega Calandrini. E non sono passati in Consiglio Comunale allora, sono passati in Giunta e 

sappiamo come è andata a finire, no? Ecco. Quindi io sarei cauto poi nel…, nel ricostruire a 

piacimento. È sempre un gioco delle parti, quello al quale io non mi abituerò mai, ma è anche vero 

che quella relazione non l’ha scritta la spia del KGB che è andata là e ha intuito che c’erano dei grossi 

problemi e poi suggerito al Consigliere Calandrini di fare una Commissione su questo tema, l’ha scritta 

il dirigente nominato da questi uffici, su proposta del Segretario Generale. Quindi, quando dico che il 

sistema funziona dico proprio questo, dico che ci sono degli strumenti di controllo che in corsa stanno 

aggiustando le criticità di un’azienda, okay? Chiaramente, chiaramente io non mi posso, da 

Consigliere Comunale, mettere a controllare tutti i secchi e i secchioni della Latina Ambiente, quello 

che posso fare, quello che debbo fare è rendere i controlli, i nove controlli, mettiamone dieci, 

mettiamone undici, cerchiamo di agevolare il lavoro di questa azienda, come stanno facendo gli uffici, 

cerchiamo di fare ognuno il nostro, anche attraverso Commissioni utili e giuste come quella di ieri 

della trasparenza. E un’altra informazione vi vorrei dare, perché poi fa anche gioco ai giornali, ai nostri 

quotidiani dipingere questa maggioranza come lacerata, divisa, non c’è grossa differenza tra la mia 

posizione e quella di Olivier Tassi, il collega Tassi o altri Consiglieri, siamo entrambi critici, per quanto 

ABC stia rendendo il servizio. Siamo attenti a tutti gli atti che vengono prodotti. Siamo molto attenti, 

perché sappiamo che partita c’è in gioco e ritiro al mittente le sconfusionate accuse di poca serietà. 
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Caro Marchiella, le può dire a qualcun altro quelle cose, io affronto tutto quello che mi confà in questo 

incarico che ho l’onere e l’onore di portare avanti con la massima serietà, quindi non si permetta, non 

le concedo questo tipo di parole nei miei confronti, perché sono molto serio quando… No, lei ha detto 

il contrario, quindi non si permetta. Io sono molto serio. E questa maggioranza è molto seria 

nell’affrontare tutti i discorsi che riguardano ABC, per cui non dubitate, saremo d’accordo quando c’è 

da essere oggettivamente d’accordo su delle criticità e ovviamente saremo in disaccordo quando, nel 

gioco delle parti, voi dovrete continuare a spingere l’acceleratore per dipingere una società che ha le 

sue criticità sicuramente, ma che sono assolutamente risolvibili e si stanno affrontando, come in 

questo caso. Grazie. Chiaramente il voto è favorevole. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Bellini. Abbiamo altre dichiarazioni? Prego Consigliere Calandrini.  

 

CONS. CALANDRINI NICOLA  

Grazie Presidente. Siamo in dichiarazione di voto e quindi dovremmo dire votiamo 

favorevolmente o contrari, chiaramente votiamo contrari, perché sono atti contrari al nostro modo di 

pensare, ma con serenità voglio dire, sempre al Consigliere Bellini, che non è che lui è molto serio, 

siamo tutte persone serie, è una condizione che riguarda tutti, quindi… E non c’è gioco delle parti qui, 

perché lei purtroppo non c’era, ecco perché io mi accaloro quando parlo, perché lei per poter parlare 

compiutamente dovrebbe essere presente, perché sicuramente le hanno raccontato, ma tre ore di 

Commissione non è che si possono raccontare in dieci minuti, quindi la invito ad essere presente, 

perché il problema è serio. Il problema di ABC è un problema serio, che abbiamo affrontato prima 

della costituzione della società. Qui non c’è nessuno che vuole fare un gioco al massacro, perché 

abbiamo detto, ed io ho detto anche dieci minuti fa, che qui c’è continuità amministrativa, per cui se 

l’Amministrazione Coletta tra tre anni - due anni e mezzo perde le elezioni chi subentrerà al Sindaco 

Coletta si ritroverà comunque a gestire ABC. Quindi chi è quel pazzo? Siccome noi siamo quelli 

probabilmente più interessati, perché a quest’oggi io sono convinto che il centro-destra tornerà a 

governare questa città, ma chi ce lo fa fare a noi a poter pensare di mettere in difficoltà una società 

per poi ritrovarsi questo bubbone nel 2021. Noi lo abbiamo detto, Consigliere Bellini lei non c’era ieri, 

io ho portato ieri questo atto, che è una trascrizione che ho fatto fare prima dell’inizio del Consiglio il 

28 dicembre, che, come le ho detto prima, è la prima volta che un Consigliere allega agli atti di un 

Consiglio una verbalizzazione, no orale, perché anche orale si può fare, io l’ho voluta lasciare scritta, 

perché ero convinto che si stava sbagliando l’impostazione di questa società. E non a caso chiesi, a 

tutela del Consiglio Comunale, il parere di conformità, in quel momento è sembrato che era una 

battaglia che io stavo facendo col Segretario Generale, invece avete completamente sbagliato 

l’approccio, perché io dicevo alla luce anche delle esperienze a cui fa riferimento lei dei piani 

particolareggiati, Consigliere Bellini, se in quella fase c’era un Segretario Generale che metteva il 

parere di conformità probabilmente, dico probabilmente, uso il condizionale, perché non ne sono 

certo, prima di far passare quei piani nella Giunta Municipale forse anche il Segretario ci avrebbe 

pensato qualche mezz'ora in più prima di decidere che quello era un atto di Giunta Municipale, in base 
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all’articolo 1 bis della Legge Regionale. Ecco perché abbiamo fatto questi ragionamenti. Quindi da 

parte nostra c’è l’assoluta buona fede di poter far funzionare questa macchina che è stata messa in 

moto, ma non funziona e purtroppo, l’abbiamo detto ieri, non è che non si può recuperare, tutto è 

recuperabile, ma gli atti vanno portati in Consiglio Comunale. Dobbiamo iniziare a parlare. Consigliere 

Bellini, ieri sera abbiamo parlato e l’Assessore Lessio ha detto che lui questa cosa l’ha detta nel mese 

di agosto, iniziamo a parlare di transazioni da fare, che deve approvare il Consiglio Comunale. Latina 

Ambiente sfasciata com’era, società che ha prodotto disastri, che voi dite, in questa città, ha iniziato a 

parlare di transazione dopo 16 anni che era nata, perché la transazione in questa…, nella scorsa, 

precedente Amministrazione si parla di transazione nell’anno 2013, si è fatto un tavolo tecnico che poi 

non ha prodotto nessun risultato, ma evidentemente, vivaddio, è nata nel ‘97 quella società, quindi 

prima di parlare transazione si è aspettato vent'anni. Qui parliamo di transazione da fare dopo appena 

nove mesi e io vi sfido, l’ha detto pubblicamente, io già ieri sera alle otto ho chiesto i verbali, prego 

cortesemente gli uffici, come sempre hanno fatto, di darmi copia del registrato, perché per me quello 

sarà un qualcosa che rimarrà indelebile, sarà un pilastro di ciò che dovrà accadere da qui ai prossimi 

mesi, perché io spero che questa transazione in Consiglio Comunale arrivi nel più breve tempo 

possibile. Spero che non è che dobbiamo aspettare altri sei mesi, un anno, due anni prima che si parli 

di questo atto transattivo da portare in Consiglio Comunale. Immagino, per quello che diceva anche il 

Segreto Generale, che si sta facendo questo lavoro già da una settimana, che velocemente, senza 

indugi, si torni in Consiglio Comunale, così portiamo questi atti transattivi e iniziamo a verificare chi 

deve avere, chi deve dare. Questo è molto molto importante, quindi da parte nostra troverete sempre 

collaborazione. Noi l’abbiamo detto, più che dirlo in mille salse, abbiamo detto…, avevate pure la 

possibilità di spaccare, per opportunità politica, una minoranza, quando abbiamo detto che 

legittimamente alcuni hanno sempre detto la gara esterna e noi abbiamo sempre detto pronti a 

ragionare per la internalizzazione, nessuno ci ha ascoltato. Non è che il Sindaco una volta si è 

permesso di chiamare al telefono per dire: “Scusate, facciamo una…”, ma no al telefono per parlare 

privatamente, eh, al telefono per dire: “Presidente del Consiglio mi chiama i capigruppo?”. Come ha 

fatto in alcuni casi, no? Per ragionare. Ho visto un verbale allegato ad un atto di Consiglio in cui ci 

sono criticità, osservazioni, denunce, denunce in buona fede, perché in quella fase stava ancora nella 

fase costitutiva, cioè ABC ancora non veniva in Consiglio Comunale, quindi avevamo tutto il tempo 

per ragionare, perché non lo avete fatto, perché siete sordi a tutte le sollecitazioni che noi vi poniamo. 

Ecco, questo è quello che noi non condividiamo, è questo il motivo per cui noi non ci troviamo 

d’accordo e su questo possiamo parlare giorni, settimane e mesi e io non penso che siete tutti sulla 

stessa posizione, caro Consigliere Bellini, perché con questo non è che voglio speculare, io spero che 

la pensate tutti allo stesso modo e quindi se è così come dice lei nelle prossime settimane lo andremo 

a verificare, perché attraverso questi atti che dovranno trovare conferma in Consiglio Comunale, l’atto 

di cui parliamo di transazione, la proposta di delibera per quanto riguarda l’assunzione del mutuo, che 

dovrà venire in Consiglio Comunale, perché abbiamo risolto i problemi dell’impatto sul bilancio 

comunale che non ci sarà più, quindi anche lì senza indugio prepariamo gli atti. Veniamo in Consiglio 

Comunale Assessore Briganti, perché possiamo fare un mutuo con la Cassa Depositi e Prestiti, con lo 

Stato, senza girare le banche della provincia e pagare interessi più alti. Quindi tutte queste cose noi 
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siamo pronti, in aula e fuori dall’aula, se ci chiamate in una conferenza capigruppo noi non siamo mica 

dei mostri, ci vogliamo confrontare, confrontiamoci, eccoci, come ve lo dobbiamo dire? Cioè la lingua 

italiana, seppur parliamo così, di getto, malame…  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Consigliere Calandrini, la invito a concludere.  

 

CONS. CALANDRINI NICOLA  

Sì. Questo è quello che noi vogliamo dirvi, però sono certo che finiremo questo Consiglio 

Comunale, avremo fatto tante belle dichiarazioni, da domani mattina, come sempre, sarà un altro 

giorno, per cui ci troveremo qui quando ci saranno gli atti prodotti, ci farete il passaggio in 

Commissione con la proposta fatta, quello che prevede la Legge, ma non c’è mai questa voglia, 

volontà di voler prevenire. Pensate solo a curare quando i danni sono stati fatti e noi a questo tipo di 

impostazione non ci siamo, lo vede con quale serenità d’animo gliel’ho detto Consigliere Bellini? 

Grazie Presidente.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

A lei. Ci sono ulteriori interventi in dichiarazione di voto? Mi sembra di no. Allora passiamo alla 

votazione della proposta di deliberazione 135/2018 del 4 settembre, con oggetto: “Approvazione dello 

schema di bilancio consolidato per l’esercizio 2017 articolo 11 bis del Decreto Legislativo 118/2011 e 

successive modifiche ed integrazioni”. Invito i Consiglieri Comunali che sono propensi a votare 

favorevolmente a questa proposta di deliberazione ad alzare la mano. Prego Consiglieri Comunali. 

 

Si procede alla votazione per alzata di mano.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie.  

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

19.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

19. Coloro che sono contrari?  

 

Si procede alla votazione per alzata di mano.  

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

6.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
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6, non ci sono astenuti. Voto anche l’immediata esecutività, sempre per alzata di mano. Prego 

Consiglieri Comunali. Grazie.  

 

Si procede alla votazione per alzata di mano.  

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

19?  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

19.  

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

19? 19.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Coloro che sono contrari all’immediata esecutività.  

 

Si procede alla votazione per alzata di mano.  

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

6.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Sempre 6. Con 19 voti favorevoli e 6 voti contrari la proposta di deliberazione 135 è approvata, 

la dichiaro anche immediatamente esecutiva e chiudo la discussione complessiva sul primo punto 

all’ordine del giorno odierno. Passiamo quindi al secondo punto, che è costituito dalla proposta di 

deliberazione 117 del 2018 del 28 giugno, con oggetto: “Regolamento per la disciplina degli obblighi di 

pubblicità e trasparenza dei titolari di cariche elettive e di governo e degli obblighi di trasparenza degli 

enti pubblici vigilati, degli enti di diritto privato in controllo pubblico e delle società di diritto privato 

partecipate”.  
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Punto n. 2 all’Ordine del Giorno: Proposta di deliberazione n. 117/2018 del 28.06.2018 

avente ad oggetto: “Regolamento per la disciplina degli obblighi di pubblicità e trasparenza dei 

titolari di cariche elettive e di governo e degli obblighi di trasparenza degli enti pubblici vigilati, 

degli enti di diritto privato in controllo pubblico e delle società di diritto privato partecipate”.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Cedo quindi la parola all’Assessora competente al ramo per l’illustrazione della proposta di 

deliberazione, ovvero l’Assessora Briganti. Prego Assessora, a lei la parola.  

 

ASS. BRIGANTI MARIA PAOLA 

Grazie Presidente. Buongiorno Consiglieri e buongiorno anche al pubblico presente. Allora, 

proponiamo l’approvazione di questo regolamento, che prevede come debbano disciplinati gli obblighi 

della pubblicità per quanto riguarda i titolari di cariche elettive e di governo e società partecipate, enti 

di diritto privato in controllo pubblico e società di diritto privato partecipate. Allora, questo regolamento 

è già presente nel Comune di Latina ed era stato adottato nel 2014, se ne rende necessaria una 

revisione per le modifiche legislative intervenute successivamente. Sostanzialmente, lo ricordo, 

insomma, così, a beneficio di tutti, sostanzialmente contiene gli obblighi a cui tutti noi titolari di cariche 

elettive o nominati abbiamo il dovere di attenerci nelle varie fasi del nostro mandato, quindi all’atto 

della nomina, annualmente durante l’espletamento del mandato e poi ci sono anche degli obblighi che 

ci riguardano successivamente rispetto alle cessazioni delle cariche. Nella revisione è stata anche 

meglio regolamentata, in una maniera un pochino più dettagliata, è stata meglio regolamentata la 

procedura da seguire per, in qualche modo, gestire la fase dell’eventuale mancata presentazione 

entro i termini previsti dalla Legge, no? Individuando chi fa cosa e soprattutto, diciamo, intervenendo 

anche con un’attività collaborativa nei confronti dei Consiglieri, che trattandosi di incombenti annuali, 

con delle scadenze piuttosto rigorose, prima rischiavano, quasi con un meccanismo automatico, di 

essere assoggettati alle sanzioni previste, mentre invece adesso c’è un passaggio interlocutorio, che 

in qualche modo, appunto in veste collaborativa, ricorda la necessità di effettuare determinati 

adempimenti. E poi, sempre in applicazione della normativa intervenuta successivamente, si è inserita 

questa parte relativa agli obblighi di pubblicità e trasparenza che riguardano invece gli enti di diritto 

privato partecipato e le società di diritto pubblico. Qui, va bene, ci sono degli obblighi che riguardano 

le società stesse, che nella loro sezione di amministrazione trasparente hanno degli obblighi di 

pubblicazione e poi è stato individuato, nel servizio finanziario e partecipate, l’interfaccia del Comune, 

che deve in qualche modo ricevere le comunicazioni e verificare appunto la pubblicazione. C’è 

ovviamente un contenuto fortemente tecnico in questo regolamento, veramente c’è stato molto poco 

da, come dire, poter dettagliare, ma ringrazio comunque il Servizio Affari Istituzionali, che ha così 

tempestivamente predisposto l’aggiornamento di questo regolamento, che, ricordo, annulla quello 

precedentemente adottato. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 



                                                                                                                                                               Consiglio Comunale di Latina 

                                                                                                                                                                                   05.10.2018 

  

  

Verbale  redatto da: Stenotype Emilia S.r.l.                                                                                            Pagina 24 di 36 

 

   

 

Grazie Assessora Briganti per l’illustrazione della proposta di deliberazione 117. Si apre quindi 

la fase di discussione su questa proposta di deliberazione. Ci sono interventi su questo? Prego 

Consigliere Calandrini, a lei la parola.  

 

CONS. CALANDRINI NICOLA  

Mi sembra di capire che abbiamo attivato questa procedura dopo che l’Amministrazione aveva 

fatto queste attività nel 2014 perché è un obbligo di Legge, quindi procedure che ci richiamano alla 

trasparenza di quello che è il ruolo di noi amministratori, quindi non possiamo che essere d’accordo su 

questa proposta, perché è un atto dovuto e quindi chiaramente voteremo a favore di questa proposta 

di delibera.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Calandrini. Prego Consigliere Di Russo.  

 

CONS. DI RUSSO EMANUELE  

Grazie. Buongiorno. Sì, ribadisco pure io, è un obbligo di Legge. Gli uffici, però, si sono 

impegnati nell’argomentare meglio e anche nell’individuare meglio proprio la procedura interna tra gli 

uffici e gli uffici proprio competenti a seguire tutto l’Iter. Rispetto a quello vecchio c’è anche 

l’accorpamento, in questo regolamento, degli obblighi di pubblicità e trasparenza per le società di 

diritto privato, quindi delle partecipate e questo rende sostanzialmente più trasparente e più fruibile, 

accessibile da parte dei cittadini, di chi volesse tenere sotto controllo e capire appunto come si svolge 

sia l’iter, sia poi la pubblicazione reale di questi dati da parte, appunto, dei cittadini, quindi sicuramente 

è ancora un più efficace impatto sulla trasparenza. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Di Russo. Abbiamo interventi ulteriori su questa proposta di deliberazione? 

Non ce ne sono? Sì. Prego Consigliere Di Trento.  

 

CONS. DI TRENTO MASSIMO  

Grazie. Leggendo il regolamento, è solo una nota, nell’articolo 7, per tutti noi Consiglieri poi, 

perché ci sono obblighi successivi alla cessazione della carica, significa che quando un Consigliere va 

via o a scadenza di mandato o prima c’è l’obbligo…, chiaramente gli amministratori, tutti quanti, c’è 

l’obbligo entro tre mesi dalla cessazione della carica per la scadenza di mandato, comunque a 

depositare tutta una serie di documentazioni, perché poi leggevo che l’articolo 47 del Decreto 

Legislativo 33/2016 applica delle sanzioni amministrative, pecuniarie, che partono da 500 Euro fino a 

10 mila Euro, quindi magari un ricordo a tutti quanti, è solo una precauzione. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliere Di Trento.  
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CONS. CALANDRINI NICOLA  

Presidente, volevo fare una domanda all’Assessore, se è possibile, una domanda per chiedere 

un’informazione. In riferimento a ciò che diceva il Consigliere Di Trento, io mi ricordo che quando è 

caduta l’Amministrazione, quindi non avendo più ruolo di amministratori, comunque siamo stati 

costretti nell’anno successivo a presentare la nostra situazione reddituale e patrimoniale, dico c’era 

già questo obbligo? Perché oggi ne riparliamo? È un fatto nuovo? Mi sembra di aver capito che 

questo era un fa…, no, era già previsto. No, mi sembrava di capire, da quello che diceva Di Trento…  

 

CONS. DI TRENTO MASSIMO  

No no, era solo…  

 

CONS. CALANDRINI NICOLA  

No, ma questa cosa già esisteva.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Lo ha voluto ricordare a tutti, perché è una cosa che magari può essere conosciuta oppure… 

Allora, chiedo se ci sono interventi ulteriori. Prego Consigliera Celentano.  

 

CONS. CELENTANO MATILDE ELEONORA  

Grazie Presidente. Un saluto a tutti. Naturalmente essendo un obbligo di Legge in vigore dal 

2014 siamo favorevoli a questo regolamento. Accolgo con piacere quello che ha detto la Briganti, che 

ci sarà una maggiore collaborazione, una maggiore tolleranza, perché è successo anche l’anno 

scorso che molti Consiglieri, sia di maggioranza che di minoranza, hanno tardato un po’ ad inviarli e 

sono stati anche additati un altro po’ come negligenti. Molte volte succede anche per un disturbo di 

internet, molte volte può esserci anche non arrivata la posta, quindi accolgo con piacere questa 

tolleranza, magari se noi entro quella data non l’abbiamo inviata, può essere anche perché non ci è 

arrivata la mail o perché stavamo fuori, magari farci un altro avviso, un sollecito, anche attraverso gli 

uffici, in modo che provvediamo repentinamente a fare ciò che è nostro dovere fare. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliera Celentano. Ci sono interventi ulteriori su questa proposta di deliberazione? 

Mi sembra di no. Allora, voleva intervenire in chiusura l’Assessore Briganti per una precisazione. 

Prego Assessora, a lei la parola.  

 

ASS. BRIGANTI MARIA PAOLA 

Solo proprio una parola. In realtà, Consigliera, non è proprio il concetto di tolleranza quello che 

volevamo inserire, è proprio…, direi meglio proprio collaborazione, nel senso che precedentemente la 

scadenza era tranchant e laddove non rispettata il regolamento non prevedeva nulla. Quindi era un 

onere interamente a nostro carico, in qualità di amministratori, che laddove non rispettato, come lei 

giustamente ricordava, dava delle conseguenze diciamo inappellabili. Adesso diciamo che l’ufficio si 
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fa carico di ricordare la scadenza nell’imminenza, appunto, della scadenza ultima dei 30 giorni. 

Quindi, ecco…  

 

INTERVENTO 

…(incomprensibile)…  

 

ASS. BRIGANTI MARIA PAOLA 

Collaborativa.  

 

INTERVENTO 

…(incomprensibile)…  

 

ASS. BRIGANTI MARIA PAOLA 

Chiaro. Certo. Certo.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Assessora per questa precisazione. Allora, chiusa la fase della discussione apriamo 

quella delle dichiarazioni di voto su questa proposta di deliberazione. La Consigliera Aramini su 

delega del capogruppo Bellini. Prego Consigliera.  

 

CONS. ARAMINI MARINA 

Grazie Presidente. Io, sì, faccio questa dichiarazione di voto positivo, a favore di questo 

regolamento, che è stato il primo punto all’ordine del giorno della Commissione Affari Istituzionali, che 

da una settimana presiedo. Colgo favorevolmente l’intervento del Consigliere Di Trento, perché 

secondo me, ecco, ci vuole…, è uno di quei regolamenti che forse ci dobbiam ben leggere, per non 

incorrere in infrazioni, infrazioni che prima erano a carico del Comune, sulla base dell’articolo 46 del 

Tuel, che invece adesso, sulla base di un Decreto Legislativo del 2016, sono a carico dell’ANAC, che 

ha fatto, ha stilato dei regolamenti e quindi le sanzioni le commina l’ANAC. Quello che è emerso da 

questo regolamento, che quindi aggiorna il precedente, secondo me è giustamente stato fatto perché 

comunque, siccome all’interno del regolamento si citano ulteriori normative, con questo regolamento il 

lettore viene messo in una condizione di capire in modo più facilitato, perché si esplicitano i vari 

sottoinsiemi previsti dalle altre normative, quindi vengono individuati inoltre meglio gli uffici, quindi la 

parte organizzativa, gli uffici, chi fa cosa e quindi, diciamo, chiarifica questo concetto. Oltremodo sono 

stati anche aggiunti gli obblighi di trasparenza per gli enti vigilati e quindi questo è senz’altro un fatto 

positivo. Grazie. Quindi a favore del regolamento.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie Consigliera Aramini. Ci sono altre dichiarazioni di voto su questa proposta? Non ne 

abbiamo. Allora andiamo in votazione. Pregherei i Consiglieri Comunali, scusate… Consiglieri Bellini e 

Zuliani, per cortesia se vi accomodate, grazie, così possiamo procedere alla votazione della proposta 
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di deliberazione numero 117 del 28 giugno 2018 con oggetto: “Regolamento per la disciplina degli 

obblighi di pubblicità e trasparenza dei titolari di cariche elettive e di governo e degli obblighi di 

trasparenza degli enti pubblici vigilati, degli enti di diritto privato in controllo pubblico e delle società di 

diritto privato partecipate”. Coloro tra i Consiglieri Comunali che sono favorevoli all’approvazione di 

questa proposta di deliberazione sono pregati di alzare la mano.  

 

Si procede alla votazione per alzata di mano.  

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

Unanimità.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Unanimità. Non c’è bisogno di votare l’immediata esecutività, poiché è un regolamento e quindi 

andrà in vigore dopo 10 giorni dalla sua avvenuta pubblicazione presso…. 

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

15.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

15?  

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

Sì, sì.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Non votiamo l’immediata esecutività. Dichiaro approvata la proposta di deliberazione numero 

117 del 28 giugno 2018. Chiuso anche con il secondo argomento all’ordine del giorno. Passiamo al 

terzo, prima di passare a questo terzo argomento da parte mia innanzitutto le congratulazioni e un 

augurio di buon lavoro alla Consigliera Aramini, per il suo subentro nella direzione della Commissione 

Affari Istituzionali, viste le mie dimissioni dalla stessa, quindi le auguro di poter lavorare serenamente 

e proficuamente. Al riguardo voglio dare comunicazione, come previsto dal regolamento delle 

Commissioni Consiliari, che, prima di procedere alla sua nomina, con mio decreto del 20 settembre 

2018, si è proceduto a reintegrare la composizione della Commissione Affari Costituzionali a seguito 

delle mie dimissioni nonché da Presidente ma anche da componente, con la sostituzione avvenuta 

con il Consigliere Leotta, quindi è stata reintegrata la corretta composizione della Commissione Affari 

Istituzionali, che ha poi proceduto, in data 25 settembre, all’elezione della Consigliera Aramini come 

Presidente. Esaurita anche questa comunicazione dovuta da parte mia andiamo ad analizzare l’ultimo 

punto all’ordine del giorno del Consiglio Comunale odierno, il terzo, è una Mozione, è la numero 14 

del 21 settembre 2018 presentata a firma congiunta dai Consiglieri Zuliani e Forte ed avente ad 

oggetto: “Consulta comunale dello Sport”.  
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Punto n. 3 all’Ordine del Giorno: Mozione n. 14/2018 del 21.09.2018 presentata dai 

Consiglieri Zuliani e Forte avente ad oggetto: “Consulta comunale dello Sport”.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Vedo in aula soltanto la Consigliera Zuliani, quindi cedo la parola a lei per l’illustrazione della 

Mozione presentata. Prego Consigliera.  

 

CONS. ZULIANI NICOLETTA 

Se avete una copia cartacea faccio prima magari. Allora, abbiamo visto in questo periodo, in 

questi due anni e mezzo, da che ci siamo insediati, quanto sia fondamentale per questa 

Amministrazione, ma io direi per tutta la città di Latina avere dei percorsi di partecipazione per poter 

riuscire a far partecipare i cittadini, che sono degli stakeholders ovvero dei portatori di interesse, al 

percorso decisionale, ovvero è bello poter far sentire ai cittadini che sono anche loro i fautori delle 

decisioni di un’Amministrazione, in modo tale che queste decisioni non calino dall’alto. Proprio per 

questo noi, anche avendolo revisionato, abbiamo confermato nel nostro statuto la possibilità di istituire 

delle Consulte ovvero dei luoghi istituzionali di consultazione obbligatoria, dove i rappresentanti dei 

portatori di interesse di un certo settore, infatti le Consulte possono essere tematiche, in questo caso 

quella che siamo proponendo è una Consulta dello Sport, quindi un luogo dove tutti i portatori di 

interesse, associazioni, società, personalità anche magari del mondo dello sport, che possono dare un 

loro contributo, hanno un luogo in cui raccogliere istanze, raccogliere proposte oppure lavorare su dei 

dati, oppure lavorare insieme su un progetto e proporlo al Comune. Il Comune da parte sua, nel 

momento in cui deve deliberare o deve decidere qualsiasi cosa che riguarda il mondo dello sport ha 

l’obbligo di ascoltare questo organismo e poi prendere le proprie decisioni. Quindi è un luogo di 

grandissima democrazia, dove alla fine le decisioni se l’Amministrazione le prende, diciamo così, in 

armonia con le proposte della Consulta non verranno mai contrastate o, come dire, considerate 

sbagliate, proprio perché gli stakeholders vengono resi protagonisti di questo percorso decisionale. 

Ora noi riconosciamo la funzione sociale dello sport, quindi sappiamo quanto sia importante, perché 

all’interno del mondo dello sport non esiste soltanto la questione del benessere, della salute del corpo, 

ma anche della mente, ma c’è tutto un discorso educativo, c’è tutto un discorso anche di tipo 

economico, di indotto. Quindi è importante considerare tutte queste questioni e ricondurle tutto in un 

unico luogo, ripeto, istituzionale, che ha delle regole, che si incontra secondo il proprio regolamento, 

una, due, tre, quattro, cinque volte qualora lo ritenga necessario, che ha un punto di riferimento nel 

Presidente diciamo così della Consulta, che si regolamenta. Quindi, come dire, un organismo chiaro, 

trasparente, palese, visibile in cui tutte possono sentirsi rappresentati, in modo tale che quando si 

prendono le decisioni invece di prenderle ad un tavolo che è a discrezione magari di chi lo convoca, 

invece ha una sua vita. È una Consulta, ha una sua vita. Quindi noi all’articolo 4 comma 1 del nostro 

Statuto prevediamo proprio l’istituzione di queste Consulte tematiche. Poi ho già detto che, insomma, 

questo organismo deve essere consultato obbligatoriamente dall’Ente. Ho visto anche che ci sono, in 

diverse città italiane, già, come dire, esperienze consolidate rispetto a queste Consulte, che 

funzionano benissimo. Ho visto addirittura nella città che la nostra Segretaria Generale tanto ama, 
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Reggio Emilia, c’è un bellissimo regolamento della Consulta Comunale dello Sport ed è un 

regolamento che se lo andate a vedere praticamente, come dire, ci fa conoscere un organismo, ci fa 

conoscere una aggregazione che ha una sua vita e ha una sua dignità, per cui ogni qualvolta vengono 

decise cose che riguardano lo sport c’è anche il contributo degli esperti del settore, degli esperti ma di 

quelli che lo vivono in prima persona. Quindi io ed Enrico Forte chiediamo questa Consulta dello 

Sport, perché, come dire, sentiamo che può essere un contributo importante nei confronti 

dell’Amministrazione, che tutte le associazioni e le società sportive, anche quelle di livello nazionale 

che sono presenti nella nostra città, possono dare un contributo. Abbiamo visto ad esempio con il 

regolamento delle palestre quanto tempo ci è voluto, no? Abbiamo delegato gli uffici a contattare le 

società e le varie associazioni, abbiamo visto, insomma, che c’è stata una grande difficoltà, perché chi 

era contattato, chi non si era sentito incluso nel percorso, allora con molta linearità l’istituzione della 

Consulta proprio previene, come dire, questi errori diciamo così, ecco, queste criticità. Quindi quello 

che noi chiediamo è proprio l’istituzione di questo organismo, unico referente dello sport che, come 

dire, viene chiamato dappertutto Consulta Comunale dello Sport. Quindi chiedo, sempre con questa 

Mozione, di dare mandato agli uffici e alla Commissione Consiliare competente di redigere il 

regolamento attraverso tutti i contributi che noi siamo in grado di poter portare, quindi questa è 

l’illustrazione. Vi ringrazio per l’ascolto.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie a lei Consigliera. Comunico che su questa Mozione è stato depositato un emendamento. 

 

CONS. BELLINI DARIO  

Scusi Presidente, sull’ordine dei lavori.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Sì, mi dica.  

 

CONS. BELLINI DARIO  

Mi può concedere un minuto di sospensione? Volevo conferire con la Consigliera Zuliani. È 

possibile metterlo ai voti? Un minuto, proprio per poter…, prima della lettura della…  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Dell’emendamento?  

 

CONS. BELLINI DARIO  

Esatto. Sì.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Se lo ritiene necessario…  
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CONS. BELLINI DARIO  

Sì, ma proprio un minuto prima della lettura.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Prima che io dia lettura dell’emendamento.  

 

CONS. BELLINI DARIO  

Sì. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Va bene, allora votiamo una sospensione di qualche minuto. Ai voti.  

 

Si procede alla votazione per alzata di mano.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

D’accordo. Massimo 5 minuti, sono le 12:30 quindi 12:35.  

 

- Si riprende alle ore 12:31.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Verifichiamo nuovamente il numero legale. Sono già tornati, velocissimamente, però, per 

regolarità, dobbiamo verificare la presenza del numero legale, perché è stata effettuata una 

sospensione. Quindi invito la Segretaria Generale a procedere all’appello dei presenti. Grazie.  

 

Si dà atto che il Segretario Generale, Avvocato Iovinella Rosa, procede ad effettuare 

l'appello nominale. 

 

SEGR. GEN. AVV. IOVINELLA ROSA 

Presenti 20. Presidente è presente il numero legale.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie. Quindi possiamo procedere, vado a dare lettura dell’emendamento presentato, a firma 

di alcuni Consiglieri di maggioranza, che poi elencherò: “I sottoscritti Consiglieri Comunali chiedono di 

emendare la Mozione numero 14/2018 con oggetto: <<Consulta Comunale dello Sport>> ai seguenti 

punti: primo contenuto dell’emendamento nella parte del <<premesso che>> aggiungere un terzo 

capoverso sui due che già ci sono contenente le parole <<L’attuale Amministrazione al punto 8 e 1.1 

del DUP 2018/2020 indica per l’anno 2019 l’adozione di strumenti e comportamenti come momenti di 

confronto e partecipazione come una sorta di Consulta dello Sport>>; il secondo contenuto 

dell’emendamento nella parte del <<accertato che>> sostituire dalla parola <<nonostante>> alla 

parola <<faticosamente regolamentato>>, quindi per tutto il primo capoverso, sostituirlo con la 
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dicitura: <<Alcune società sportive hanno richiesto un maggior coinvolgimento nell’iter decisionale>>; 

terzo punto contenuto nell’emendamento, nella parte del <<chiedono di>> sostituire la parola 

<<istituire la Consulta dello Sport>> con <<Istituire un organo di consultazione unico per lo sport, che 

rappresenti tutti gli stakeholders del settore>>. A firma dei Consiglieri Comunali Di Russo, Aramini, 

Rinaldi, Coletta, D’Achille, Perazzotti e Giri”. Agli atti acquisisco quindi questo emendamento. Ricordo, 

per contezza, che essendo stata presentata Mozione da parte dei Consiglieri Zuliani e Forte 

l’emendamento per poter essere accolto deve essere accettato dalla proponente della Mozione. 

Quindi dopo la fase dell’illustrazione passo a quella della discussione della Mozione numero 14, 

chiedo se ci sono interventi da parte dei Consiglieri Comunali al riguardo. Prego Consigliere Di Russo. 

 

CONS. DI RUSSO EMANUELE  

Grazie Presidente. Spero di sì, che sia accolto da parte di chi l’ha presentato, visto che 

comunque l’abbiamo discusso in una delle migliori occasioni di confronto e raccordo tra le buone 

proposte, appunto, per la nostra città. Devo sottolineare che siamo perfettamente d’accordo, in quanto 

l’avevamo anche già previsto, come abbiamo tenuto a risottolinearlo, appunto, nell’aggiunta del primo 

capoverso indicato. L’avevamo previsto all’interno del nostro DUP, diciamo forse in una forma un po’ 

più leggera e meno struttura, indicata, perché quello che avevamo previsto è comunque ciò che ci 

richiama anche la stessa Consigliera Zuliani e il Consigliere Forte nel comunque lavorare all’interno 

anche delle Commissioni, per individuare il migliore organo che possa rappresentare in modo univoco 

tutte le esigenze dello sport. Tutte le esigenze, appunto, andranno definite meglio in questi passaggi, 

perché bisogna sicuramente lavorare sul discorso del perimetro tematico della discussione che 

quest’organo dovrà portare avanti, perché l’avevi già richiamato anche te Nicoletta, dal discorso che 

può vertere di più sulla salute, allo sport amatoriale, allo sport professionistico, ma anche ai grandi 

eventi e al turismo sportivo. Quindi veramente capire fino a che punto si può spingere, con quale 

tipologia di attori, presumibilmente, appunto, credo tutti, e capire però anche, vista la previsione anche 

a livello statutario della costituzione di varie Consulte, come queste, poi, nei vari ambiti tematici 

dovranno raccordarsi l’una con l’altra e poi con gli altri organi dell’Amministrazione. Quindi, in 

previsione di questo percorso che è stato risollecitato, “attestato che”, ripeto, e quindi rilevato che in 

questi due anni c’è stata una accelerazione, un’urgenza su questi temi, visto che noi comunque nel 

DUP l’avevamo previsto nel 2019 questo passo, fa piacere condividere proprio l’attenzione su questo 

tema e di poterlo portare a dama il prima possibile, che probabilmente tra una cosa e l’altra arriverà al 

2019, però facciamo in modo che non sia alla fine, ma sia almeno all’inizio del 2019. Le Consulte sono 

importanti perché, oltre l’organicità sul tema, danno anche pubblicità e trasparenza ai temi appunto 

che si affrontano, alle esigenze, ai problemi che sono sul campo ed è per questo motivo che le 

abbiamo volute fortemente all’interno della previsione statutaria e che chiediamo proprio in relazione 

al fatto che altri tipologie di strumenti, tipo i tavoli, possono invece avere una geometria variabile, una 

presenza non sempre stabile, una modalità di invito e magari non è sempre onnicomprensiva, 

chiediamo e risollecitiamo l’individuazione da parte delle minoranze dei due delegati per la Consulta 

alle Attività Produttive, in modo che anche quell’organo e quello strumento dia chiarezza, trasparenza 

ai processi e poi bisognerà portare avanti in quella Consulta. Grazie.  
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PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Grazie a lei Consigliere Di Russo. Ci sono interventi ulteriori su questa Mozione? Non ne 

abbiamo. Vuole intervenire lei Sindaco? Prego.  

 

SINDACO COLETTA DAMIANO  

Buongiorno. Buongiorno a tutte e a tutti. Non voglio uscire fuori tema, ma approfitto di questa 

circostanza per parlare un po’ delle questioni che riguardano l’impiantistica. Apprezzo la proposta, la 

Mozione della Consigliera Zuliani, così come ho apprezzato l’emendamento così proposto dai 

Consiglieri maggioranza, è importante che, appunto, il Comune si doti di uno strumento che possa 

essere più…, diciamo uno strumento di facilitazione nel rapporto con le varie associazioni sportive. È 

inutile che vi dica quanto ci tenga a sostenere il movimento sportivo della nostra città, per il mio 

vissuto personale, e mi spiace che a volte vengano poi anche fatte affermazioni o considerazioni che 

vanno in una direzione totalmente opposta, però è giusto che in questa sede si faccia anche un po’ il 

punto della situazione, visto che, appunto, sono state date anche delle informazioni non corrispondenti 

alla realtà dei fatti. Il movimento sportivo di Latina è un movimento importante, c’è una cospicua fetta 

di attività amatoriale, di attività dilettantistica che, appunto, merita di avere la possibilità di avere 

impianti e di avere regole certe e chiare nell’utilizzo stesso degli impianti. Sapete quanto, ecco, sia 

stato difficile cercare di dare un po’ un criterio equo che, appunto, rappresenta sempre la certezza del 

diritto del cittadino, in questo caso di chi fa parte di una associazione sportiva. Stiamo andando nella 

direzione dell’elaborazione del bando per l’assegnazione degli impianti sportivi, è stato fatto il 

regolamento per l’utilizzo delle palestre. Adesso ci troviamo a gestire alcune situazioni che purtroppo 

sono viziate dalla inadeguatezza di alcuni impianti sportivi, nella fattispecie il Palazzetto e la piscina e 

anche, purtroppo, dell’aver ereditato, anche in questo caso il passato ci insegue, ma poi il passato 

diventa presente, perché, insomma, ci troviamo a gestire un rapporto con il concessionario, con la 

concessione della piscina che ha tante criticità. Quindi, per essere più chiari, sul discorso palazzetto 

sono stati fatti alcuni interventi, diciamo che più che altro è stata acquisita una certificazione che ci ha 

consentito di evitare alcuni interventi, quindi anche con un risparmio della spesa prevista. Parliamo di 

una struttura sempre creata negli anni ’70, nella quale sono stati fatti tutta una serie di aggiustamenti, 

interventi, ma parliamo sempre di una struttura che purtroppo non ha, a questo punto, la carrozzeria 

adeguata per andare su strada, no? O meglio, ce l’ha ma non ce l’ha in funzione delle richieste che 

poi le varie Federazioni fanno, no? Per quanto riguarda il basket e il calcio a 5 non ci saranno 

problemi, tant’è che mi sembra che la prima in casa per il calcio a 5 è già programmata. Per quanto 

riguarda invece il volley c’è questa difficoltà legata ad una normativa sopraggiunta della Federazione, 

che richiede una certificazione da parte dei Vigili del Fuoco, una certificazione di agibilità, questa 

certificazione, diciamo, è subordinata ovviamente alla presentazione di una SCIA. Noi contiamo di 

farcela o quantomeno ci siamo posti questo obiettivo, probabilmente la prima partita in casa per il 

volley non sarà possibile, ma ci siamo dati l’obiettivo che per la seconda partita in casa, che dovrebbe 

essere a novembre, il palazzetto dovrebbe essere disponibile. Quindi questo è per quanto riguarda, 

diciamo, il movimento dell’uso dell’impianto del palazzetto, per quanto riguarda appunto basket, calcio 
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a 5 e volley. Per quanto riguarda la piscina anche in questo caso noi ci siamo trovati a dovere, in 

qualche maniera, gestire una situazione che ha una sua anomalia di fondo, che riguarda appunto 

questo rapporto di gestione della parte scoperta, della piscina open, in cui il Comune gestisce la 

piscina open d’inverno, mentre invece il concessionario la gestisce d’estate, insomma sono tutte cose 

che adesso stanno poi nell’ambito di un contenzioso. E quindi la nostra linea è quella ovviamente di 

favorire e di far sì che il movimento natatorio abbia la possibilità di utilizzare questo impianto, però 

nello stesso tempo dobbiamo mantenerci anche su una linea, che è quella di una Amministrazione 

che deve tutelare le casse comunali, deve tutelare innanzitutto i propri cittadini e quindi non è 

possibile che poi il Comune si faccia carico di utenze. Lo scorso anno le società che hanno utilizzato 

la piscina hanno fatto un accordo tra di loro, un accordo sul quale il Comune ha fatto da facilitatore 

insomma, questo potevamo fare, i pagamenti sono stati effettuati, i pagamenti delle utenze, che si 

sono ripartiti in percentuale le quattro società utilizzatrici, sono stati effettuati in questi giorni, diciamo 

con un po’ di ritardo rispetto alla data prevista che era il 30 giugno, quindi, comunque sia, insomma, 

conosco le difficoltà che possono avere le società sportive, ci siamo visti, abbiamo fatto un tavolo ieri, 

per cercare di riproporre lo stesso accordo, che sempre le società devono fare tra loro. Le società si 

stanno riservando di dare una risposta, non entro nel merito della scelta poi della pallanuoto di 

Damiani insomma, del Presidente Damiani, che per la prima squadra mi sembra che abbia intenzione 

di utilizzare l’impianto di Anzio, evidentemente ha una sua convenienza, sono scelte anche, diciamo, 

imprenditoriali. Io, come Sindaco, è chiaro che cercherò di fare in modo che queste società di 

eccellenza rimangano dove è giusto che debbano rimanere, però, insomma, poi chiaramente un 

Presidente, che magari mette dei soldi laddove può trovare una convenienza di altra natura, 

chiaramente sono scelte che vanno rispettate. Quindi, questo è il punto sugli impianti, quindi 

palazzetto, piscina e poi il bando per l’assegnazione degli impianti sportivi, che ha adesso una sua 

priorità temporale, quindi gli uffici stanno iniziando a lavorare per questo. Mi sembrava giusto 

approfittare di questa circostanza in cui si parlava di sport, perché poi sport significa promozione 

dell’attività sportiva, ma poi significa anche impianti sportivi. Approfitto anche per dire che abbiamo già 

fatto un qualche tavolo per…, un primo tavolo per ragionare, insomma, sulla possibilità di un nuovo 

Palazzetto, perché poi l’altro aspetto è che avendo personalmente molti contatti con il mondo sportivo, 

le varie Federazioni Nazionali, c’è la possibilità anche qui a Latina di ospitare finali dei campionati 

giovanili, che tradotti significa portare qui anche 6, 7, 10 squadre con parenti ed è un movimento di 

mille - duemila persone, in genere questo avviene sulla Riviera Romagnola, dove c’è impiantistica e 

ricezione alberghiera. Qui, purtroppo, abbiamo queste due criticità, perché poi non avendo una 

impiantistica adeguata, abbiamo ospitato le finali del volley mi sembra, il primo anno, nell'estate del 

2016, però poi l’impianto non era sufficiente, no? E di conseguenza anche la ricezione alberghiera, 

chiaramente se uno non ha una adeguata domanda non riesce a dare un’adeguata offerta, quindi 

anche qui è un lavoro, è una visione insomma, sulla quale io vorrei comunque puntare, però è chiaro 

che la conditio sine qua non rimane sempre un impianto adeguato. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 
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Grazie a lei Sindaco per il suo intervento. Chiedo se ci sono interventi ulteriori su questa 

proposta di Mozione. No. Chiederei alla Consigliera Zuliani come intende comportarsi riguardo 

all’emendamento presentato e se vuole, visto che l’ha presentata, fare un intervento sulla stessa.  

 

CONS. ZULIANI NICOLETTA 

No no, Presidente. Io ho interesse che questo organismo di consultazione sia costituito al più 

presto possibile, perché…, perché…, perché l’esperienza insegna che quanto prima si danno risposte 

organiche tanto meglio per tutta la collettività. Quindi io ho apprezzato la volontà, insomma, di 

addivenire ad una forma che facesse sentire anche tutti rappresentati, perché così è giusto che sia, 

quindi sono assolutamente d’accordo nell’accogliere gli emendamenti. Grazie.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Annotiamo questa sua dichiarazione, anche se è stata comunque registrata a verbale. Accolto 

dalla proponente. Ulteriori interventi non ce ne sono su questa Mozione? No. Allora chiuderei la fase 

della discussione e aprirei quella della dichiarazione di voto. Ci sono dichiarazioni di voto su questa 

proposta di Mozione? Non ce ne sono. Quindi potremmo passare alla votazione, però mi serve 

l’assistenza della Segretaria Generale, quindi se cortesemente si può verificare dove si trova. Va lei 

Dottoressa Del Gobbo? Quindi voteremo, chiaramente, prima l’emendamento e poi la Mozione così 

come emendata. Un attimo di pazienza per recuperare la Segretaria Generale. Sta arrivando? Grazie. 

Quindi andiamo a votare l’emendamento alla mozione 14 - ecco la Segreteria Generale, grazie -. 

Quindi la Consigliera Zuliani ha accettato l’emendamento così come proposto, quindi si può procedere 

ai sensi di quanto previsto dal regolamento del Consiglio Comunale. Andiamo a votare prima 

l’emendamento e poi la Mozione così come emendata. Quindi, coloro che tra i Consiglieri Comunali 

sono favorevoli all’emendamento presentato da alcuni Consiglieri di maggioranza, la Mozione 14, 

alzino la mano. Prego Consiglieri Comunali.  

 

Si procede alla votazione per alzata di mano.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Abbiamo l’unanimità, perfetto. Quindi votiamo, allora, la Mozione numero 14 del 21 settembre 

2018 così come emendata, presentata a firma congiunta dai Consiglieri Zuliani e Forte, con oggetto: 

“Consulta comunale dello Sport”. Coloro che sono favorevoli all’approvazione della Mozione così 

come emendata tra i Consiglieri Comunali alzino la mano. Prego Consiglieri Comunali.  

 

Si procede alla votazione per alzata di mano.  

 

PRESIDENTE DEL CONSIGLIO 

Unanimità anche in questo caso. Dichiaro quindi approvata la Mozione 14 emendata, Mozione 

che era anche l’ultimo punto del Consiglio Comunale odierno del Comune di Latina, che quindi 



                                                                                                                                                               Consiglio Comunale di Latina 

                                                                                                                                                                                   05.10.2018 

  

  

Verbale  redatto da: Stenotype Emilia S.r.l.                                                                                            Pagina 36 di 36 

 

   

 

dichiaro concluso. Un buon proseguimento di giornata a tutti e appuntamento con i prossimi incontri 

del Consiglio Comunale di Latina. Grazie.  

 

FINE SEDUTA ORE: 12:51. 

 

 


